
PGR Sitzung der Gemeinde Heilig Geist 

Protokoll vom 15. September 2020 

Anwesend: Ruth Anders, Marcus Bartelt, Christine Bonello, Lydia Funke, Katharina Grünwald, Antje 
Hering, Susanne Juppe-Ziervogel, Anna Kopij, Martin Kögel, Martina Pfaff, Lilit Rooß, Sibylle Rooß, 
Marie Sücker, Pater Gerald Tanye, Sabine Weinke 

Entschuldigt: David Peter, Christian Trinks 

Gast: Elaine Rudolphi 

Beginn: 20.00h 

TOP 1: geistliches Wort (Marcus Bartelt) 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 12. August 2020 

Ohne Änderung angenommen 

TOP 3: Rückblick  

Erstkommunion: Es wurden 4 Feiern an zwei Samstage (29.8/5.9) gehalten, die als sehr schön von 
den Beteiligten wahrgenommen wurden. Durch die kleineren Gruppen waren die Kinder 
konzentrierter. Perspektivisch sollen sich jedoch Varianten des Gottesdienstes überlegt werden, um 
diese abwechslungsreicher zu gestalten. Nachtreffen sollen stattfinden, noch ist offen, wie. Pater 
Tanye begrüßt es ausdrücklich, dass die Erstkommunionsvorbereitung die Familien miteinbezogen 
hat und sprach von der Erstkommunion als Familienpastoral. Er dankte allen Teilnehmenden der 
Vorbereitungsgruppe. 

Gemeindecafé: Das erste Gemeinde-Café wurde sehr gut angenommen, auch bedingt durch das 
schöne Wetter. Zukünftig bedarf es jedoch zusätzlicher Unterstützung für das Vorbereitungsteam. 

Messen draussen: Die Messen im Innenhof haben sich sehr gut etabliert, an den sonntäglichen 10-
Uhr-Messen nehmen um die 130 Gemeindemitglieder teil; es sind somit die momentan 
bestbesuchten Gottesdienste. Aufgrund der Herbstferien wird es voraussichtlich an den ersten 
beiden Sonntagen im Oktober keine Angebote der Kinderkirche/Familienliturgie geben. 

TOP 4: Vorstellung Elaine Rudolphi 

Die neue pastorale Mitarbeiterin für den pastoralen Raum Charlottenburg-West stellte sich und ihre 
Arbeitsbereiche vor 

TOP 5: Pastoraler Raum 

Der Werkstatt-Tag am 12. September wurde von den Teilnehmenden als entspannt und bereichernd 
geschildert. Frau Rudolphi zeigte einen 2minütigen Video-Zusammenschnitt, der einen 
atmosphärischen Eindruck gab. Von den gut 50 Teilnehmenden waren ca. 20 aus Heilig-Geist dabei. 
Die Ergebnisse der einzelnen Arbeitsgruppen des Werkstatt-Tages werden vom Pastoralausschuss in 
die Arbeitsgruppen weitergeleitet. 

Der Kanzeltausch zwischen St. Canisius und Heilig Geist am 13. September wurde sehr positiv 
bewertet und auch zukünftig als bereichernde Abwechslung gewünscht. 

 

 



TOP 6: Corona 

Die Werktags-Gottesdienste werden durchschnittlich von 15 – 20 Teilnehmenden besucht, seit das 
Singen mit Maske angeboten wird, ist eine Erhöhung der Besucherzahlen zu vermerken. Die Grenze 
von maximal 25 Teilnehmenden kann auf 30 erhöht werden. 

Bis nach den Herbstferien bleibt es bei den Corona-bedingten Uhrzeiten, die Kommunität wird dann 
einen Vorschlag unterbreiten, ob und wie die Gottesdiensttermine verändert werden. 

Bei den Sonntags-Gottesdienste kann draussen gesungen werden, in der Kirche jedoch nicht, da hier 
mehr Menschen am Gottesdienst teilnehmen. 

Es wird ausdrücklich darauf hingewiesen, dass die Anmeldelisten gewissenhaft nach den 
Gottesdiensten eingesammelt und verwahrt werden. 

Als grundsätzliches Problem wurde die Lüftungssituation in der kalten Jahreszeit erkannt. Die 
bisherige Pause zwischen dem 10.00h – und dem 11.30h-Gottesdienst wird nicht ausreichen, um 
eine ordentliche Lüftung des Kirchenraumes durchzuführen. Es wurden ausführlich verschiedene 
Zeitmodelle diskutiert, die eine Verschiebung eines oder beider Gottesdienste beinhalten. 
Tendenziell gibt es drei Varianten, die ungefähr gleich von den Anwesenden präferiert werden:  

- das Modell 10.00h/12.00h 
- das Modell 9.30h/12.00h 
- das Modell 9.45h/11.45h 

Der PGR-Vorstand wird dies weiter diskutieren und einen Vorschlag erarbeiten. Zusätzlich wird nach 
technischen Lösungen mit Luftaustauschgeräten gesucht. 

TOP 7: Erntedank/St. Martin 

Das Kita-Team wird am 4. Oktober als Erntedank-Ersatz ein Gemeinde-Café anbieten, wenn das 
Wetter gut ist. Es wird wieder eine Sammlung für die Suppenküche geben, Frischware wird an die 
Kloster-Schwestern weitergegeben. 

Für die Durchführung des St-Martin-Umzuges erarbeiten Frau Funke und Frau Juppe-Ziervogel ein 
neues Konzept und suchen dafür noch Mitstreitende. 

TOP 8: Advent/Weihnachten 

Das Vorbereitungsteam hat sich bislang einmal getroffen, das nächste Treffen findet am 22. 
September statt, um die gesammelten Ideen auszuwerten und zu vertiefen. 

Ein Adventsmarkt soll diesmal nur am 1. Advent und draußen stattfinden.  

Die evangelische Nachbargemeinde „Neu-Westend“ plant, den Branitzer Platz an Heiligabend als 
„Freilichtbühne“ zu nutzen und lädt die anderen Gemeinden ein, sich daran zu beteiligen, ob mit 
eigenen Andachten oder einem ökumenischen Akt. Der PGR ist mehrheitlich dafür, dass dieser 
Vorschlag und eine gemeinsame Nutzung geprüft werden. 

TOP 8: Berichte aus den Gruppen 

Entfiel aus Zeitmangel. 

TOP 9: Bericht KV 

Der KV tagt erst noch. 



TOP 10: Bericht Förderverein 

Der Verein ist weiterhin als gemeinnützig anerkannt, bei der Mitgliederversammlung am 16. 8. 
wurden Silvia Erdmann und Nicolaus Weil von der Ahe in den Vorstand nachgewählt. 

TOP 11: nächster Termin 

Die nächste PGR-Sitzung findet am 27. Oktober 2020 um 20.00h statt. 

TOP 12: Verschiedenes 

Es gab den Wunsch nach einem Rosenkranzbeten im Oktober, Pater Tanye wird sich hier direkt mit 
Frau Kopji in Verbindung setzen. 

Ruth Anders berichtete von der konstituierenden Sitzung des Diözesan-Rates am 12. September.  

Ende: 22.30h 

Protokollant: Marcus Bartelt 

Berlin, 17. September 2020 
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